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國家的不負責任是由於法西斯蒂。美國已經接受了 

納粹德國及法西斯義大利的悲慘傳統的重要部伢。 

眞是傷心之事。可是這是事實，這世界深知恐懼是 

有原因的。

一三〇，現在還有時間，不過已很急迫。聯合 

國還沒有變成美國國務部或軍部的分處。聯合國大 

會今天必須決定究竟何去何從？這也許是一侗有歷 

史性的決定。

一三一 • 有一個決議案草案要我們梂用長期拖 

延戰術，讓原子工廠從容囤積原子弾，要我們組織 

一個委員會去審議提交下屆大會的報吿書等等。我 

想這未免過分。該決議案草案的提案國不應該把大

會的耐心估計得太高，而又把大會代表們的智慧估 

計得太低0
一三二 . 大會當前另一個決讖案草案，是蘇聯 

的提案〔A/1676〕，請大會着令聯合國原子能委員會 

立卽恢復工作—— 我強調 ”立刻 ”這兩個字一 ■與美 

國及與其一起的國家所提決議案草案恰格成爲顯著 

的對照。

一三三 . 我們馬上要和平，可不是麼？這責任 

今天就在我們身上。捷克代表撕已經選定它的道 

路—— 就是立刻保衞和平的道路。捷克代表圈要表 

決贊助蘇聯的決議案草案，並且請各國代表團爲了 

和平及全世界人民的幸輻，一致贊助。

(午後一時零五分散會。）
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原 子 能 之 國 際 管 制 （續 完 ）

〔議程項目二十六〕

一 . Sir Gladwyn JEBB (英聯王國）：英聯王國 

係大會目前所審議的決議案草案〔A /1668及 Corr. 1〕 
提案人之一。我們正如所有會員國或至少絕大多數 

會員國一樣，切望能夠在管制原子能及統制裁減軍 

備問題方面有點眉目，對協議的促成有所裨助。原 

子戰爭的威脅籠翬全球，各國的人民都覺得可怕。而 

我們現在竟被迫提出全國大部份預算> 從事增強我 

們的軍力，儲存所謂常規軍備，這對我們說，也是 

一樣的可惟。我們在上次大戰中所獲的經驗，歷歷 

猶在目前，這些經驗已經給我們證明舊式武器所能 

造成的破壤與痛苦是如何地深鉅，所以我們有種種 

理由恐懼，將來如果發生世界戰爭，就是不使用原 

子武器也一定更加可怕，而且眞會威脅到人類文明 

的根基0
二，所以我們以至每一個神智健全的人都無疑 

地希望達成協議，俾建立有效的原子能國際管制以 

保證取締原子武器並制定統制裁減常規軍備的措 

施，這些措施對世界的眞正和平與安全，實屬同等 

重要。

三 . 本人承認，無論就原子能間題或裁軍問題 

而言，立卽達成協議的希望是微乎其微的，不過本

人認爲> 目前的現實縱不愉快，伹我們在聯合國裏 

面的人如果通過一個決識案，曲意掩飾，明知在現 

况之下國際間並沒有最低限度的信心與合作，足以 

實現協議，而仍提供迅速解決的諾言，那就等於哄 

顧世界人民。

四 . 我明白，要說目前沒有希望得到眞芷的進 

展，聽通去，有點像承認失敗似的。可是有沒有其 

他途徑可循呢？難道竟舞文弄墨使人感覺在這方面 

有些成就，而實際上卻一無作爲以扬人類於新戰爭 

的威脅，反而助長未來侵略的危機？造 出 ”取締原 

子弾 ” 一類的口號是極容易的。我們也都知道蘇聯 

的宣傅機構如何藉這種方式去假惺惺地迎合全世界 

人民想防欒這種可怡武器以求安全的眞正願望。可 

是祇要蘇聯拒絕接受截至現在爲止爲有效管制原子 

能及有效取締原子武器而擬具的唯一方案，那我們 

對蘇聯具有和平意向，希望就原手能達成協議的種 

種諾言還能夠寄予什麼價値？

五 . 茲不擬重複舊日的理由與主張o 這個問題 

已由大會上次屆會詳盡討論，據本人看，一九四九 

年十月二十五日五國所提出的陳述1 仍不失爲兩種 

對抗的觀點的最佳分析。恐怕從那個時候起就很少 

有新的論點提出。我們所主張的是一九四八年大會 

所批准的方案〔決議案一九一(三）〕, 而蘇聯則將它

兒大會笫四届會正式紀錄，補編笫十五號c
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的一九四六年2 及一九四七年3 的提案一再提出。 

各該提案已於當時審議，經認爲有欠完善，嗣後雖 

經屢次反覆檢討，仍感其有缺陷。Mr. Vyshinsky在 

今年〔第三二一次會議〕或去年所說的話，沒有一句 

可以表示，蘇聯會接受一種不伹是在各民主國家，就 

是在蘇聯境內，都可以生效實行的國際管制制度。

六 . Mr. Vyshinsky時常反來覆去地說，一切都 

是美國獨佔企業家的錯處，這實在不好。現在這種 

炸弾固然是憑藉私人公司的力量在美國製造，可是 

這種事實與眞芷的問題毫無關係，眞正的問題是沒 

有議定的國際管制制度，所以必須從事製造，其目 

的不在利潤> 而在保衞自由世界，抗拒侵略。

。七 . 無論在那種情形之下， Mr. Vyshinsky 似乎 

都祇能對我們的病症下唯一的藥方，據本人想來，就 

是藉少數人的小組織集中控制美國經濟，用這種制 

度去代替美國的自由企業制度，並且不時淸算，假 

法殺人把這些人一批一批地替換。Mr. Vyshinsky旣 

然在這種政體裏面佔據如此顯要的地位，當然他會 

說這種政體是完善的。可是美國人民會不會威覺這 

種政體優於他們的現有制度，卻極可懷疑。無論如 

何，如果美國採用了 Mn Vyshinsky的共產制度，那 

末，美國新政府會不會成立某種超等獨佔企業眞正 

成爲世界和平的威脅，那倒是不淸楚的。他的論調 

實際上是社撰出來的，祇爲使大衆不去注意眞正問 

題罷了。

A . 蘇聯代表一方面說原子弾後果駭人，必須 

立卽取締，一方面又說原子彈很少甚至沒有軍事價 

値，試問這種話讓我們怎樣去了解呢？他又說，蘇 

聯—— 當然與資本主義國家不同—— 僅爲和平目的 

使用原子能，而蘇聯政府卻聲言一旦戰事發生，就 

能夠使用原子彈產生鉅大效力，試問這話又怎様講 

得通呢？

九 . 本人現在打住話頭來請問一聲，自從 Mr. 
Vyshinsky在去年發表同樣的演辭以後，蘇聯政府又 

移動了多少座山岳？在中亜細亞新造的山脈，可曾 

把蘇聯人民的生活水準提高？這些都是我們極願得 

到答復的問題。可 是 Mr. Vyshinsky卻毫不見吿，所 

以本人覺得，這似乎就表示，僳蘇聯政府自德捷奪 

取而來的少量鈾礦，都供作完全不同的用途了。

一〇 . 最後，Mr. Vyshinsky的演辭和去年前年 

的一樣，不外發揮他的主旨，就是國際管制必須有， 

可是無論在那種情形之下，主權都必須保持完整，不 

受侵犯。請問我們又怎能了解他這種主旨呢?

5見原子能委員會正式紿錄，第三年，特種袖編，附件
三（A)。

3 同 附 件 三 （B)及（C)。 , . . .

—— . 老實說，Mr. Vyshinsky旣然有許多矛盾 

之處，如果再來談論資本主義的矛盾/那就眞是令 

人啼笑皆非了。他的共產主義論調實際上矛盾百出， 

恐怡就是外蒙古的忠實信徒也會覺察得到。

一二 . Mr_ Vyshinsky所說的話裏面，有一點是 

新的，不過也僅僅紙有那一點一一除非本人了解錯 

誤。他企圖暗示美國之製造原子彈，完全是用來對 

付亞細亞人民，想來他是指亜洲的人民，而不是指 

蘇聯境內的亞細亜人民。他所以這樣口出恶言，作 

用極其明顯；就是想使西洋人與盟洲人民交惡，尤 

其要使北京方面驚惶沮喪。

一三.我們的立場與 Mr. Vyshinsky所採的立 

場恰好相反。我們擁譲大多數代袅的原子能管制方 

案，蘇聯當然是加以拒絕，並目.堅持它在一九四六 

年和一九四七年所提的提案。

一四 . 有些人似乎感覺，在這種情况之下，必 

須讓步的乃是我們, 這或許是因爲西方國家過去曾 

屢次表示情―願妥協，希望能與蘇聯達成協議，而蘇 

聯幾乎永遠是堅執己見，一點也不肯順從大多數代 

表的意志，去做任何讓步的緣故。間或也有人說，多 

數方案過於呆板，過於精細，很多條款都可以删掉 

或修改放寬而不致發生眞正的危險。本人惟願眞是 

如此。我們決不認爲多數方案已經再好沒有，不過 

我們的確認爲這個方案是迄今所擬方案中最好的一 

個，除非等到我們被人說服，相信還有更好的提案 

在，我們是不會放棄這個方案的。

一五.原子能這樣重大的事項旣面臨顯然不能 

打破的僵局，於是就有人建議某種妥協辦法，某種 

臨時協議或休戰，俾能中止原子武器的生產競爭，這 

也許是理所當然。我們祇要能夠確知，甚至祇須有 

相當把握，知道這種提議眞能遏止雙方，而不僅是 

一方的原子武器生產，那麼凡是這種提議，我們都 

完全贊成。反過來說，假定我們議定了一個方案，其 

實施端賴關係國家的誠意，而不是遵照任何嚴密的 

國際管制制度，那麼，我們旣然明知蘇聯自一九四 

五年以來的紀錄與整個蘇聯政體的祕密性質，旣然 

明知鐵幕後各國絕對不容一切對外接觸和交通，試 

問又怎能對蘇聯的諾言寄予信託，相信屯若能製造 

原子彈，就會把a 經製成的立卽毀掉，並且會從此 

停止製造呢？

一六 . 據說在一九三九年八月，德蘇協定簽訂 

竣事的時候，希特勒說： ”現在全世界都在我掌握 

之中了 ”。他很可能說過這個話，因爲事實證明，這 

話幾乎讓他說中了。本人很可以想僳，如果我們同
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意立卽取締原子武器，毀掉現存原手弾，而並不確 

知蘇聯是否一定照辦，那麼斯大林一定會有理由說: 
”現在全世界都在我掌握之中了 ”。

一七 . 因爲這種關係，我們必須繼續努力，堅 

執一種我們都能夠信賴的國際管制方案。目前的展 

望也許極難樂觀，但若假以時日，容忍下去，世界 

上的問題沒有一件是一定不能解決的。我們爲盡向 

己的本分，祇要有接近眞正解決的一點點希望，都 

隨時準備進行進一步的會商或談判。

一八. 我們認爲目前的決讖案草案的確提供了 

這種機會—— 希望雖然不大，但總還有個希望。已 

往關於原子能和裁軍間題的工作都是在聯合國各委 

員會分別進行。據我們看，這種辦法可取之處甚多， 

因爲原子能的管制涉及種種極特殊的問題，其性質 

與程度與舊式武器所引起的問題都不相同。我們仍 

然感覺這兩件事必須分別處理，據我們看，現在實 

在談不到抛棄已往工作，希望商定包羅一切的新計 

劃，對二者不分軒輊，雙管齊下的問題。不過縱或 

原子能與常規軍備的處理勢必要有分別，這兩個問 

題顯然是密切相關的。

一九 . 縱使協議達成，能夠有效地禁製並禁用 

原子武器，俏如繼續動員並訓練大量軍隊，那麼，戰 

爭的威脅還是不能消除，而戰爭一旦來臨，其可怕 

的程度也不過比同時加用原子武器略遜一鎌而已。

二◦ . 由此可見，如果要確保世界和平，便必 

須商定管制制度，對原子能與常規軍備二者雙管齊 

下，而且管制的方法與時間也必須密切調協。

二一 . 已往對問題的這方面並沒有仔細硏究， 

因此所請說置的委員會工作也許有很大的價俥。委 

員會的任務比較上切實適中，在現狀之下似乎還算 

穩當公正。

二二 . 如果我們輕於諾言，就有負全世界。自 

由國家正在朝鮮抗拒侵略，當前的任務是在進一步 

增強自由國家的防務，以防未來侵略及其威脅。同

懈求取協讖的努力。

二三 . 本代表_ 芷是本着這些原則，來贊助聯 

合決:議案草案，希望這個草案會由大會絕大多數通 

過。

二四 . Mr. KATZ-SUCHY (波蘭）：現在我們討 

論管制原子能和原子武器問題的情形與以前決定 

〔第二八五次會讖〕不在委員會裏面討論此問題而將 

其直接提交大會時許多人所臆测的情形顯有出入。 

那時我們都明瞭所論並非學術或技術問題，而是如

何管制一種武器的問題，這種武器的恐怖力量早已 

在長崎和廣島毫無必要地表現出來。當時我們就已 

知道所討論的是一種大規模屠戮人民的工具，這種 

工具的使用早已使全世界人的良心深感不安。我們 

早就明白，用不着複雜的I 卩時傳譯誅備就可以聽出 

全人類所發轟雷般的怒吼，要求我們聯合國的人立 

卽斷然行動，使原子武器的威脅從此不發生效力。

二五.不過一般人往往不能充分領略這問題的 

重要性與不受時間限制的情形。從那時候起，種種 

事件與新的威脅紛至沓來，把這個問題赤裸裸地呈 

現在人頻跟前, 因此這種討論纔帶了不受時間限制 

與意義重大的色彩。因爲我們在過去幾年內雖已受 

到原子戰爭的威脅，但自從有了杜魯門總統的聲明， 

說原子弾的使用仍在 ”積極考慮 ” 中以後，這種威 

脅就顯然進入新的階段。在過去幾年內，半官方和 

私人方面的戰販們都要求立卽使用原子彈去對付蘇 

聯，那種野蠻情形，我們已經見到。在過去幾個月 

內，我們不斷聽到戰販們要求使用原子武器，去促 

成美國侵略朝鮮之目的。在過去幾週內，我們又不 

斷聽到這班戰販們日見高漲的呼聲，要求立卽使用 

這個集體屠殺的武器，來對付蘇聯、中華人民共和 

國與朝鮮人民共和國。

二六 . 不過到了十一月三十日星期四那一天， 

可就表現得淸淸楚楚，原來這班戰爭販子的喊叫並 

不是一羣豺狼的空吼。因爲那一天美國總統曾發表 

聲明，說美國感覺有權自由使用原子弾，勿須會商， 

把 所 謂 General MacArthur指揮下的軍隊都是聯合 

國部隊那一番假話抛在一邊，把事實上禁止使用原 

子武器的大會一九四六年一月二十四日決讖案一 

(一）的明文規定也棄置不顧，公然宣吿，說他現在 

手按着引發機，如果下了決心, 決不會猶豫踟蹰,不 

去扳發的。

二七 . 我們都知道這個聲明一出，恐怖的反響 

便如潮湧而至。這是一股恐怖與憤怒的洪流，影響 

之大，本組織處處都可以感到。絕大多數人類的唯 

一反響是籌劃使用原子彈一事是不合道義不合人道 

而旦不能容許的;我們實在不應誤以爲除此之外，還 

會有其他的反響。舉例說，幾近兩百位工黨讖員所 

發表的聲明，說如果使用原子彈，英國軍隊就應該 

撤出朝鮮，以皮法國政府核准發表一項聲明的急追 

情形，略謂朝鮮的目標不夠重要，並無使用原子弾 

的理由云云，就都證明了此點的眞實性。

二八 . 我們討論這個巳經四年多/由於美國故 

意拒絕妥協，同時得到多數的默許，所以毫無建樹， 

徒然産生以下的結果：這種討論已經把我們帶到這
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步田地，因此絕大多數人類就不得不提出非此卽 

彼 ” 的途徑，讓本組織選擇。聯合國,非採取具體步 

驟，取締原子戰爭以防止其禍害，卽須抛棄它還在 

世界人民間佔據着的道義地位。非襬脫被美國所逼 

而採的反道義的不足取的立場，卽須就民衆義憤瑱 

膺起來反對擬首先使用這個侵略及集體屠殺人民工 

具之輩以及坐視不動，默許其使用的人所生的種種 

必然後果，負其全責。

二九.本組織多數會員國都已陷入兩難的境  

地，至於這種情形之發生，可不能說它們事先沒有 

受過警吿。當世界和平大會常設委員會於一九五〇 

年三月初次發出大家都知道現巳成爲歷史性名辭的 

斯德哥爾摩呼籲書時，各地的戰販們一齊嘲忠，認 

爲是共產主義者的一種手腕，要不然就是蘇維埃宣 

傳伎倆的另一花樣，他們想藉此把這個呼籲書弄得 

湮沒無聞；可是祇須短短的幾個月就證明了這種煽 

惑言論的虛僞，因爲斯德哥爾摩呼籲書乃是人類史 

上包羅最廣，力量最強的大家和平運動的表現，這 

一點已經日見明顯了。

三〇 .無論怎様呷囂說這是陰謀詭計但決不能 

湮沒五萬萬人一一這幾乎佔世界成年人口的一半 

一一簽署呼籲書，要求無條件禁用原子武器作爲侵 

略及集體屠殺人類之武器，並要求建立嚴格國際管 

制以執行禁令的事實。辦論怎樣卩斗囂，說這是陰課 

詭計，也不能湮沒五萬萬人公開宣吿，認爲那個政 

府首先使用原子武器來對付任何國家就犯了戰罪的 

事實。無論怎樣叫囂，說這是陰謀詭計，總不能湮 

沒包括所有種族、國籍、政治與宗教派別的五萬萬人 

簽署呼籲書，提出本組織所能遵循的唯一合乎道義 

的行動途徑的事實。

三一.從簽署斯德哥爾摩呼籲書表現出來的大 

衆和平運動已經在最近華沙舉行的世界和平大會裏 

得到有組織的宣揚。在波蘭幸爲地主的這次大會裏， 

幾近八萬萬人的代表向本組織直接發出呼籲U /  
1 6 6 0 ) ,再度要求聯合國採取行動，無條件取締所有 

原子武器，並請聯合國宣佈，把第一個使用原子武 

器或其他集體毀滅武器的政府指爲戰犯，世界和平 

理事會也組織成立，以監視這種願望的實行。世界 

和平大會，世界和平理事會以及斯德哥爾摩呼籲書 

上的簽名，都是世界人民對所望於聯合國的指導遲 

遲不至的反應；這都表示世界人民下了決心，要把 

主動之權操在自己掌握之中，去建立強大的和平陣 

線；去防範發生屠殺與毀滅的戰爭；去阻止集體屠 

殺人類工具之使用。

三二 . 本人再複述一遍：現在可不能說，本組 

織多數會員國事先沒有受到警吿，說像美國總統所

發表的那種聲明，不但會激動斯德哥爾摩呼籲書的 

簽署人，就是全人類都要提出要求，要聯合國立卽 

採取行動，査禁謙劃在將來使用原子彈情事。

三三.本紐織會員國必須把今天全世界所提出 

的問題拿來自責自問。爲什麼聯合國經過四年以上 

的討論還沒有採取行動，去實現眞正的原子能管制， 

去収締原子戰爭，去毀掉現存的原子武器，藉以創 

造適宜的環境，去發揮原子分裂發現以後所產生的 

造就幸福的龐大力量？

三四.這個問題的答案爲本組織多數會員國所 

稔知，現在他們發現要隱瞞這個答案，不讓自己人 

民知道，是愈來愈困難了。這個答案要在美國的外 

交政策和旨在執行這種政策的軍事戰略設計裏面去 

尋求。在這裏面我們纔能發現，美國所以悍然不顧 

一切，千方百計橫加阻撓，不願就當前問題商定任 

何解決或折衷辦法的種種原因。這種外交政策的目 

的是在實現美國统治階層稱霸世界的疯狂野心，往 

事已經表現得淸淸楚楚了。

三五 . 這種野心在反法西斯戰爭吿終以前，就 

巳趨於明顯。及至戰事結束，就逐漸在種種政策裏 

面公然表現出來，其用心無非是要使美國執全世界 

的牛耳，使其他國家的經濟與政府順從美國的意旨， 

奴役各國及其人民，这發動另一次戰爭。

三六 . 美國脫離戰爭時，幾乎絲毫未受損傷，一 

方面有一個龐大的機構，要繼續維持去賺取利潤，另 

一方面本國與資本主義國家的市場卻在萎縮，可資 

運用的經濟與軍事力量異常龐大，而帝國主義的勁 

敵們不是已被打跨，就是元氣大傷。因此美國統治 

階層就認爲這是難逢的機會，正好謀劃實現他們憧 

憬已久的鴿的一一世界帝國—— 去用戰爭對付社會 

主義國家，去粉碎殖民地人民崛起的民族解放運動， 

藉此實現這個瘋狂目標，同時撑起破敗不堪的世界 

資本主義制度。

三七.美國戰後外交政策的每一方面都祇有用 

這種事實纔能夠加以解釋：馬歇爾計劃，動機在破 

壤西歐各國主權，強追它們加入華府的作戰計劃;杜 

魯門主義，以蹂躏希臘而現出廬山眞面；北大西洋 

公約則已經公開宣吿，說是對付蘇聯和各人民民主 

國家的作戰條約了。

三八.祇有美國這種公開的擴張領土主義和侵 

略計劃纔能夠解釋雅爾他及波荚坦協定之被撕毀5 
西德之重新武裝及納粹化；日本戰犯之獲釋，三井 

三菱之東山再起；貪汚腐化的蔣介石派系之獲得龐 

大援助；以及全世界反動政府之被武裝，所有法西
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斯派系之獲得支助等等。祇有這些侵略計劃纔能夠 

解釋軍事預算的驚人增加，美國政府的種種作戰準 

備，以及美國不惜威逼利誘，打進世界各地，處處 

說立海空基地竟像爐疫蔓延的情形。

三九.美國統治階層之圖逞其統治世界的瘋狂 

野心，並不是全恃金錢、生產能力或普通的軍器，這 

一點自始就很明顯。在他們心計中佔最重要地位的 

是他們的信念，認爲原子彈的獨佔使他們獨自擁有 

最厲害的武器，這就是一種不可抗拒的力量，一切 

事物都非屈服於這力量不可。爲了引起大家有適當 

的認識，他們於是就利用其自以爲獨估的集體毀滅 

工具 , 安排了長崎與廣島的原子彈磔炸，結果人命 

損失不可勝算。他們以爲可以威脅恫嚇，令其他國 

家與人民澈底屈服。此而不成, 就可以使用原子弾， 

作爲美國稱霸全球的理想武器。

四〇 .當時祇有最狂妄的帝國主義伢子主張最 

後一種觀念，他們妄作假定，認爲使用一隊裝載原 

子弾的轟炸機，和帶有原子彈頭的飛箭，就不難以 

閃電戰的方式，予敵人以致命的打擊。這種恫嚇政 

策主要是對付蘇聯和各人民民主國家，但大家當然 

都知道其結果祇是可恥的失敗。不過我們可不能說 

這種用原子彈威嚇的政策沒有得到相當成就，也不 

能說它沒有獲得若干代價極高的勝利。本組織多數 

會員國贊同那個完全不能實行、完全不能接受的 

Baruch 方案，就是這種事實的明證。今天下午還有 

人把這個方案稱作唯一能夠實行的辦法，現在倒値 

得略一回顧討論這方案的慘痛經過。

四一.尙憶大會第一屆會曾於一九四六年一月 

二十四日通過決議案，着卽設置原子能委_ 會。爲 

了解原子能委員會失敗的原因起見，便不得不回溯 

一九四六年六月十四日％ 那一天 Baruch 報吿書提 

交該委員會。當 時 Bernard Baruch以幾乎帶有聖經 

意昧自詡正義的口吻將美國方案提出。那個主張成 

立國際原子能發展機關的提案是想讓美國確能在整 

個原子能方面保持事實上的獨佔，這一點自始就很 

明顯。那個國際機關，至少在可以預料的將來，一 

定會有一班聽命於美國的多數汾子，這種事實就確 

定了美國的獨佔。可是 Mn Baruch並不滿足，還提 

出要求，認爲大國一致原則應該廢止，各國的主權 

也應該擯棄o 然而禁用原子武器及鎗毀現下存儲的 

原子武器等基本問題又要留待該機關的大多數委員 

核奪，他們當然可以讓美國越積越多的原子彈無限 

期地儲存下去。

4 見原子能委員會•正式紀錄，笫一年，笫一號（笫一次 
會議）。

四二.在原子能委員會多少月來無盡無休的辯 

論裏，隨時都可以了解，美國對這個計劃已經採取 

一 種 ”乾脃全部接受，要不然就休要過問”的態度

 這是 Mr. Baruch 的表示一一決沒有打算接受任

何誠意的折衷辦法。

四三.蘇聯代表團與當時充任安全理事會理事 

的本代表團都曾一再努力，想對爭執各點求得妥協， 

可是一再努力，都被漠然拒絕。舉例說，蘇聯爲謀 

求解決，曾同意自由檢査各條款，規定檢査人員應 

享 有 ” 出入及留在各參加國領土內之出境、入境、進 

入境内各場所……之絕對權利，不受各國政府及地 

方當局之干渉”5, 並承認檢査機構，”執行工作時， 

應依照各該機構自定之規則，其中必須規定，在適 

當之情形下，決議之通過應以過半數之可決票爲 

之，％ 卽在當時，美國亦拒絕探封各方對這一要點 

巳獲有的協議。

四四 . 蘇聯一九四七年六月十一日的提案7 把 

它在一九四六年所提各案加以闡發，其中載有以國 

際檢査爲原則的詳細管制計劃，還有在原子能方面 

籌辦科學硏究辦法的大綱。蘇聯爲力求妥協起見，在 

提出那個方案以前就巳經認可以通常的過半數表決 

來通過管制機關職權範圍以內的一切決議，如有違 

反協議情形，就應當適用憲章第五十一條。蘇聯並 

且承認，從開採礦苗起到發放原子能丘，凡是由生 

產到使用的每一工作階段，都應當配給各國一定的 

數量。

四五 . 當時大家都明瞭，蘇聯提案是一件顧慮 

過到的方案，目的在求妥當的折衷辦法，使有關各 

方的合法地位都能得到保證，從而提供可以實行的 

協讖基礎。然而後來的發展卻證明美國一心要阻止 

協議，pj■爲它獨佔着原子能的祕密。原來美國是把 

這種獨佔當作強權政治中的主要武器，所以無論在 

戰時或平時，都要用它做高滕、恫嚇與勒索的武器， 

而不願意放棄。

四六 . 大會第三屆會在巴黎舉行，當時美國代 

表w 出席聯合國抱着決心胸有成竹地確信，至少以 

爲，多數代表團一定會隨它，黨助它，—— 要把原 

子能委員會陷入麻瘦狀態，使我們這時代裏一個最 

熏要問題的處置情形不再爲世界輿論所注目，同時 

要把失敗的貴任推給蘇聯。美國以爲這樣一來，就 

可以不受阻撓，放手去存儲更多的原子武器，逐漸 

取得全世界鋪礦的控制權。

6 同 第 一 年 ^ 特別補編英文本，第十八頁。
6 同上，第三年，特別補編英文本第二十一頁。
7 同丘，英文本第二十二頁。
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四七.輿論的壓力和各地人民期望和平之殷切 

使美國目標的實現遭受頓挫。蘇聯、波蘭、捷克、白俄 

羅斯和鳥克蘭在大會第三屆會所採立場的影響如此 

之大 , 世界人民對蘇聯提議各大國立卽締訂條約，以 

裁減軍備三分之—— 事 8 反響又如此之強，以致美 

國和它的附從國家對廢棄原子能委員會一事竟不得 

不有所退讓。主張該委員會暫停活動的決議案a 以 

及對蘇聯的指控都已撤鎗。大會所通過的那個決議 

案〔決議案一九一(三）〕總算讓原子能委員會恢復工 

作，同時至少在理論上講各國仍舊有繼績談判的可 

能，祇是從開闢眞正協議途徑的觀點看來，其最後 

定稿尙欠圓滿罷了。

四八.當時蘇聯代表画首席代表Mr. Vyshinsky 
本着覓致協議的願望，向全世界表白蘇聯願對原子 

能問題僵局商討解決辦法的誠意，那時在巴黎進行 

的討論無疑地達到了一個高潮。

四九 . 大家會記得，在此問題的整個討論過程 

中，蘇聯和波蘭根據大會一九四六年一月二十四日 

的決議案一(一），及同年十二月十四日的決議案四 

一 (一 ) ，在安全理事會要求：在解決原子能管制問 

題的時候，通過取締原子弾的公約以及着令各國銷 

毀現下存儲的原子武器一事應佔優先。本人認爲這 

種看法之正確至今還不容懷疑，可是蘇聯爲了消釋 

還留存着的猜疑，便利達成必要的協議起見，表示 

情願同時制定關於國際管制及取締原子武器的兩件 

公約。

五〇 . 經此表示，人心振奮，懷抱着高度的期 

望，舉世輿情樂觀；凡是眞正關切國際懸案和平解 

決的負責政治家們，處此情境，無不注視美國的下 

一步行動，可是他們的言論表示他們對美國軍政、商 

各界領袖所企求的眞正目標還缺乏認識。結果所得 

的答復竟是一個響亮的”不 ”字，而美國人民受到檢 

舉間諜誣陷良民的瘋狂壓制，竟連審査蘇聯態度的 

機會都沒有得到。美國政府拒絕這個提案時的簡慢 

態度，以及美國報界報導這個消息時記載簡略的情 

形，都表明美國統治階層_ 用心，確乎是想保持他 

們所一心盼望的原子能獨佔地位，這一層已經沒有 

懷疑的餘地了。

五一.一種新形勢在大會第三及第四屆會的間 

隔期間內產生—— 全世界都曉得從此美國連自詡獨 

估原子彈都辦不到了，Banrch方案和用原子彈威脅

8 見大會第三雨畲正式紀錄， 第一編，全體會議，英文 
本第一三五頁^ 及同 t 附件文件A/7M。

9 見安全理事會正式紀錄， 第三年第八十三號及第八  

十八號o

恫嚇的政策就在那時候遭受最大的挫折。不僅如此， 

全世界還發覺正當美國一心一意要使用原子能以謀 

破壤、對旁人企求在聯合國內解決原子能及原子戰 

爭問題的種種努力橫加阻撓的時候，蘇聯卻在利用 

原子能，去完成偉大的和平建說工作。

五二 . 任何卑鄙的諷刺，任何卑鄙的笑話，都 

不能贬抑這種事實。全世界都知道，在社會主義的 

癣聯裏，原子笼是用來實施龐大的經濟計劃，是用 

來炸毀山岳，遷改水道，，灌漑沙漠，還在從來人跡 

不到之地，劃出新生的途徑來。全世界都知道在蘇 

聯境內，原子能是用來促進蘇維埃人民的輻利，是 

用來促成人類文化的眞正進展的。

五三 . 大家會記得，當杜魯門總統發表聲明，說 

蘇聯也有了原子能方面的知識技術和原子弾時，美 

國所受影響之大，就好像中了炸弾一般。美國人民 

一向是被煽動的言論所迷惑, 誤以爲他們的安全完 

全是寄託在美國獨佔原手能的神話」:面，所以感覺 

到受了欺縢愚弄。他們的武器，美國的原子彈巳經 

不再爲美國所獨自佔有。他們錯誤的安全感因此粉 

碎無遺。試想美國政府如何應付？這個政府竟命令 

製造更好的炸彈，意思就是指破壤更甚、殺人更多 

的炸弾。有名的截氣彈就是在這種恐懼心理中應運 

而生的。

五四.當時一個人自然有理由相信，所傳美國 

獨佔原手武器一層旣經證明並無其事，那麼這種事 

實就應當對美國的外交政策發生相當的影響，而且 

會促進原子能的管制，對無條件普遍禁用原子能作 

戰，也會有所裨助。嗣後在大會第四屆會期間所進 

行的射論1(1卻證明不是這麼回事；這些次討論證明 

蘇聯雖然繼續主張取締原子武器，銷毀現下存儲的 

原子武器，並主張利用原子能在全世界從事和平工 

作，但是美國卻更加頑固，堅執着祇許通過它本身 

的提案。

五五. 加拿大與法國聯合提出並經專設政治委 

員會批准的那個決議案草案n , a 由本代表團在當時 

指出，無非是美國立場的另外一種說法而已。這個 

草案拖長了目前的僵局而予以縱容，而蘇聯的決議 

案草案u 卻苒度表明這個國家在管制原子能方面所 

作眞誠而富有建說性的努力。蘇聯要求有效行動。它 

的提案卻被否決。

10見大兪第四将會正式紀錄，全體會•讁， 第二五二次至 
第二五四次會議， 並見同上專設政治委員會第三十次 

至第三十七次會讅。
11同 笫 四 同 會 ，全體會議附件，文件 A/1119。
12同七，文件 A A 120。
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五六.在美國的統治階層中，有些人把原子弾 

完全看作一種恐嚇的工具，要不然便想在恐嚇不遂 

時，把它用做不可抗拒的武器；另外有些人則要求 

立卽使用原子彈從事所謂預防戰爭，這些人中間的 

分界線本來就很模糊，現在卻更模糊不淸了。這個 

統治階層竟採取冒險態度，蔑視其原以爲可以獨佔 

原子彈而現卻不能獨佔的新現實，決心要保有更多、 

更大和破壤力更強的炸彈, 要使用它們，還要首先使 

用 .，於是就根據這種決心，計劃外交政策和戰略計 

劃。祇有這一點纔能解釋美國政府開始增積原子武 

器加速發展生物細菌戰術及化學集體毀滅方法日趨 

狂熱的情形。它現在的用心就是要極力創造世人叫 

得極正確的地獄彈”，爲此目的所撥經费已達億兆 

金元。

五七 . 由此可見，美國整個外交政策和戰略以 

及 矯 稱 ”美國安全 ” 的盤套制度，都是以保有原子 

武器的念頭做前提，這是無可置辯的，當美國代表 

們狂妄傲慢地說縱使全人類都簽署斯德哥爾摩呼籲 

書，也決不會影響他們的思想方式時，就已經把這 

一點表現得再明白沒有了。

五八 . 根據本人適纔的陳述，就不難了解討論 

原子能問題的全部經過。無論怎樣煞费苦心提出的 

陳述—— 例如前一位發言人所說的話一一都不能改 

變這些基本事實，談談某某國的新預言者希特勒也 

不能把蘇聯永遠採取一定立場的事實改變。這種立 

場如經接受，就可以實現原子能的管制與取締，並 

且可以保證利用原子能以平等原則從事和平的經濟 

發展。就另一方面說，美國提出Baruch方案，認爲 

是獨一無二的辦法，想要維持獨佔，好去恐嚇全世 

界，達成它的帝國主義的目的。我們實在用不着再 

講下去，來說明美國和在本組織聽沱指揮的随聲附 

和的多數國雖然明知蘇聯不能接受這方案，仍頑強 

執拗、堅執這個方案的情形。蘇聯這個國家也擁有 

原子能，而且提議在其他國家贊成取締這種武器之 

後，便毀掉原子彈。各方面和各界人士，其中還有 

英美的科學家，都曾大肆抨擊這方案，可是美國和 

文的随聲附和的多數國家還是堅執這個方案。

五九.人人都很明白，他們根本就沒有想要蘇 

聯接受 Baruch方案。 他們擬定計劃時明知凡是想 

保持自主發展權利的國家都不能接受其中的條款。 

這個方案是註定耍遭人拒絕的。第一次提出時正是 

一般人以爲美國獨佔着原子彈而蘇聯則在多少年內 

還不會有原手能的時期。Baruch方案的目的是要控 

制美國各盟國的原子能硏究，以遂美國爭取世界霸 

權的目標與要求。同時還想以蘇聯之拒絕接受Ba
ruch 方案做爲將來反蘇運動中的宣傳武器，今天下

午英聯王國代表就是以此做宣傳。他用這種計策，其 

用意不外把種種罪名加在蘇聯身上，指貴它拒絕該 

方案，這樣一來，就把蘇聯放在其所謂構成管制原 

子能及原子武器之主要障礙的處境了。

六〇 . 本人深知，縱使是贊助美國對此問題所 

持立場的人都明瞭這一點。因此本代表團就無須再 

分析  Baruch 方案的細節，也無須再逐點加以揭發。 

過去四年多的討論已經表現得淸淸楚楚：美國從來 

就沒有打算服從任何國際管制，現在也沒有這種意 

向；它還是會繼績拒絕任何妥協辦法；而 a 它所建 

議的唯一辦法就是承認由美國霸佔、控制一切原子 

能資源，並 a 還要承認它獨佔原子武器和原子能的 

權利。

六一_. 适一■張帳辑是很淸楚的。人人都紙有承 

認一一本人這様做，非常抱歉一一聯合嵐未盡其爲 

此間題党致解決辦法的職貴。它已經向美國的戰略 

利益及爭取世界霸權的陰謀屈服。縱使美國所提各 

案，矛盾之處日見明顯，它還是繼績唯美國之命是 

聽。

六二.美國代表團對其所採立場之錯誤及其難 

以辯護，曾企圖加以遮掩，那種笨拙情形已經在它 

最近的舉動裏，淸淸楚楚地表現出來。大家會記得， 

當斯德哥爾摩呼籲書簽名運動剛剛開始的時候，國 

務部長艾奇遜先生曾企圖加以嘲弄, 想置之不理,還 

想假裝該呼纖書並不存在，把他的頭埋在沙裏。可 

是不久以後，呼籲書」.的簽名一直超過預期，於是 

艾奇遜先生就不得不採取新的對策。他在一九五〇 

年七月十二日發表聲明，認爲所用武器的類別完全 

是附帶問題。這様他就不骨率直地宣吿，承認他以 

爲根本沒有取締原子武器的必要，美國政府也不能 

接受呼籲書所提出的種種目標。

六三 . 美國總統依照艾奇遜先生的思想路線， 

於十月二十四日在聯合國發表演說〔第二九五次會 

議〕，想把各種武器等量齊觀，藉此將原子武器的取 

締與軍備的一般裁減混爲一談。這眞是美國整個政 

策的大好寫照：拿原子能管制間題說罷，當‘它自以 

爲獨佔着原子彈的時候，縱使是要同時討論取締原 

手武器及普遍裁軍的問題，它都致ii蹰不前。而現在 

呢，它突然看不出原子彈與其他武器有何分別了，它 

所關心的祇是侵略。然而聯合國之成立原是要防止 

侵略的。

六四 . 聯合國在成立的初期就決:議要取締原子 

彈，其所以爲當務之急，是由於這種武器的特性使 

然。因爲它是百分之百的侵略武器，註定是用來攻 

擊他人，毀滅城市，集體屠殺善良人民的。



第三西二十三次全體會議 566 一九五〇年十二月十三日

7乂五. 破壤性與殘暴程度比不上原子彈的武器 

郡已經單獨取締，視爲非法了。祇要提一下禁用毒 

氣及達姆彈的公約，就足見一斑。這樣說起來，這種 

武器旣然祇能用作侵略的武器去對付和平的城市， 

這種武器的軍事重要性旣然有限，難道還不應該單 

獨處治，加以取締，作爲普遍裁軍的先聲及創造較 

善環境的第一步驟，俾能續採其他措施嗎？

六六 . 所謂各種武器並無二致，不論是步槍或 

原子彈都必須一齊裁減的種:種欺人之談，無非是想 

淆亂是非，掩蓋使用集體毀滅武器便構成不人道罪 

行的事實。這種態度已經具體表現在提出於大會的 

決議案草案裏。如果我們拋棄這個草案序言裏面的 

一切辭令，所剩下的就祇是下面的一點點東西：聯 

合國會有機會在來年之內對問題之合倂審議應否照 

准一層進行硏究。再下一年我們就要逢到一個報吿 

書，那時或許可以加以討論，或擬具修正及建議，備 

作進一步的硏究。

六七.鑒於大多數人類表現在斯德哥爾摩呼籲 

書內的立場及全人類的願望和傾向，大家當然不能 

拒絕裁軍。這様一來，間題就討論下去，化爲細節 

上的硏究與法理方面的詭辯，決不可能產生眞正的 

解決辦法，也許任何辦法都得不到。

六八 . 由此可見，由於本組織大多數會員國屈 

服於美國歷力之下，自暴自棄，結果無論美國對目 

前所討論問題玩弄什麼花樣，他們都不得不—— 追 

隨。多數方面之支持美國對此問題的立場，就等於 

把自己帶上了全人類的法庭，全人類會宣佈他們的 

罪過決不下於準備原子戰爭的人。

六九 . 雖然如此，本人仍不能不誠摯表達本代 

表團的希望，但願本組織各會員國非朝着眞正管制 

原子能及取締原子武器的方向採収若干具體步驟， 

決不結束討論。大家應當明瞭，我們這樣說，是由 

於切望和平/ 而不是出乎恐懼。我們過去已經表明， 

現在再說個淸楚，我們認爲美國之以原子彈與氫氣 

彈耀武揚威是意圖威嚇全世界，無論是我們抑或是 

希望控制自身命運的任何其他民族，郡不會屈服於 

這種壓力之下。我們決不會的，我們佴望本組織還 

能在本届會採取積極行動來解決這個問邀，這個希 

望是出乎一種信念，認爲諸君之中，並非個個都能， 

個個都會# 住耳鼓 .，依照美國的吩咐，不去聽全人 

類不斷發出的響徹雲霄的吼聲，要汆聯合國採取行 

動去取締原子武器並指斥首先使用這種集體墙毀工 

具的政府爲戰爭罪犯。

七〇 . 諸君之中，凡是要尋覓積極行動途徑的， 

正不必捨近而求遠o 在蘇聯所提由本代表圑無保留

贊助的提案裏就有一個我們可以投票贊助同時充分 

了解已經滿足國家主權、邏輯、道義及方案執行上的 

—切條件的方案。這些提案把問題一絲不苟地襬在 

大會面前。這些提案主張取締並毀滅儲存的原子武 

器 , 主張藉管制制度來付;t 實行，這是早就解釋淸 

楚了的。管制必須有效。將來我們必須經由一個委 

員會來進行工作，這個委員會將依照其本身的議事 

規則辦事，同時會在這個各種社會制度都繼續存在 

的世界裏產生新的希望和新的合作機會。溱於我們 

層次遭受美國許多方面的恫嚇，目前同時制定兩件 

公約是最合時宜的了。

七一.因此在在座任何人士再匆促拒絕這些提 

案以前 , 本人請求諸位認眞考慮究竟所拒絕的是什 

麼。同時也請諸位考慮當前的文件並不僅是蘇聯的 

提案。我們請求諸位認眞考慮的蘇聯決讖案草案 

〔A /16 76〕，其中所載各項提議乃是八百多萬人民，或 

者單獨行動，或者集體行動 , 藉斯德哥爾糜呼籲書 

並經由世界和平大會向我們提出的要求。產生了斯 

德哥爾摩呼籲書的和平蓮動是歷史J •一件大事。這 

個運動包羅了世界大部汾人民。這個運動代表人類 

的利益，是爲了保存文化與文明，不受瘋漢們的侵 

害。這些瘋狂之輩，爲了爭取世界霸權，不惜使世 

界遭受恐怖的破壤陷入痛苦的深淵；這個運動以最 

有意識、最有力量的方式表達了人民希望免受原子 

彈威脅的呼籲。這種呼籲是上星期美國總統公開拿 

原子弾來耀武揚威的時候自然激發出來的。

七二 . 我們在憲章弁言內所稱的世界人民，就 

這樣地表達了他們的願望，並目.要求聯合國最後把 

他們的希望變爲事實。他們已經發出要求，S忍爲原 

子武器以及集體屠殺人類的所有其他工具都應取締 

並予毀滅，藉此開闢普遍利用原子能從事和平事業 

的途徑。他們已經發出要求，認爲這個克服自然的 

偉大進展不應該爲少數人奴役多數人而使用，應該 

用來促進各地人民的福利，提高他們的生活水準，應 

該用來治療傷病之人，並 a 使沙漠之中芳草靑翠。

七三 . 凡是漠視人民、在征服世界的瘋狂把戯 

中把他們當作嗜囉驅遣的人們，現在不及時行動,不 

久就會受到公平的報應的。

七四.美國一直把我們關在這個問題的僵局裏 

面，現在本人用波蘭代表團的名義，請求本組織各 

會員國打破這個僵局。希望諸位對蘇聯的提案投贊 

成票，籍此使世界人民相信仍舊可以把聯合國看作 

一個維譲和平的力量。

七五 . Colonel GHALEB Bey (埃及）： 自從憲 

章第二十六條規定”爲促進國際和平及安全之建立
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… … PJI儘量減少世界人力及經濟資源之消耗於軍備 

起見 ” , 安全理事會應向聯合國會員國提出方案，以 

建立軍備管制制度”云云以後，已經遇了五年多。

七六 . 憲章所說是指所有軍備而言。這就是指 

軍隊所用各式各様的武器。在本代表團及大多數其 

他代表團投票贊助的大會若干決讖案裏面，都是沿 

襲這種看法。

七七 . 埃及代表_ 無論在大會、安全理事會、原 

子能委員會或是常規軍備委_ 會裏面，都採取前後 

一貫的公平立場，這種立場緣自其對大會有關此間 

題的各決議案抱有JE 確見解。

七八.大會在一九四六年十二月十四日的決議 

案四一(一 )裏面宣佈，要取締並廢除各國軍備中之 

原子武器及其他可用於集體毀滅的主要武器，要早 

日建立原子能，其他現代科學發現，及技術發展的 

國際管制制度，PJI保證其僅爲和平目的而使用。在 

同一決議案裏，大會又表明意向，要使軍備的普遍 

取締、統制與裁減確能施之於現代戰爭的主要武器』 

而不僅以次要武器爲目標。

七九.大會在一九四八年十一月十九日的決議 

案一九二 (三〉裏面聲述： ”唯在國際關係確有眞正 

恆久改善之環境中，裁減常規軍備及軍隊之目的始 

克實現；而國際關係之改善尤賴原子能管制之實施 

及原子武器之取締”。

八〇 . 埃及代表團一向認爲, 取締原f 武器，管 

制原子能及統制裁減常規M 備與軍隊兩P t題是彼此 

密切相關的。這種觀點非但是從憲章第二十六條推 

演而來，而且還有大會嗣後各有關決議案做根據，但 

這種觀點未能倖免批評。

八 - . 因此埃及代表圈之能不稍猶預，贊助當 

前的聯合決議案草案〔A /1 6 6 8 及 Corr.l〕自不無欣 

慰之威。現在祇有希望這個草案會獲得聯合國會員 

國的一致擁護。我們再不能爲對此重大問題求致協 

議而虛擲光陰了。

八二. 我們的目標已屢經大會及與此問題發生 

直接關係的聯合國兩機關表白，惟有在國際關係眞 

有持久改進的環境中，這個目標，纔能實現。埃及 

所以聯名贊助向第一委員會所提關於朝鮮停火及遠 

東和平問題的兩件決議案草案13, 便是以此目標爲 

念。

八三.全球各地人類如果要獲得經濟和社會的 

進展，軍費的裁減便勢在必行。這一點祇有等目前 

的緊張局面鬆弛下來，達到爲友善國際關係奠定基 

礎所必需的程度時纔可能實現。我們認爲投票贊戚

13 見文件 A/C.1/641 及 A /C .l/6 4 2 0

這個規定原手能委員會應與常規軍備委員會合併改 

組爲裁軍委員會的聯合決議案草案便是贊助大家原 

已尊覚已久的一個實際措施，但望它結果圓滿。

八四 . 因此，埃及代表團依據這些主張，對蘇

聯決議案草案〔A /M 7 6〕放棄投栗。

八五 . 我們永遠要記得，擬具實際裁軍提案的 

最熏要前提是國際信賴與安全的環境。我們大小各 

國，懷念死難或垂斃的人們同時爲生民着想，難道 

還不去奮鬭，力求實現這個目標媽？

八六 . Mr. BARANOVSKY (烏克蘭蘇維埃社會 

主義共和國）： 取締原子武器對國際和平與安全之 

維持及增強，關係重大，本無須申述。可是大會對 

此問題雖已經五次屆會之久，聯合國還是不能商定 

圓滿的解決辦法，來禁止爲軍事目的使用原子能，並 

建立嚴格的國際管制制度，確保禁令之遵行。

八七 . 因此我們當然要間，這種情况究竟應該 

由誰負貴，聯合國至今不能通過禁用原子武器的必 

要建議，究竟是誰的過失，原子能委員會裏的僵局 

究竟是誰造成的？這個貴任應由英美集團擔負，尤 

其應由美國統治集圈擔負。美國藉了英聯王國的協 

助，爲瘋狂的世界統治計劃所迷，把它的最大希望 

完全寄託在使用原子弾上面，所倚賴的便是美國原 

子武器之優越。美國對使用原子彈所採的政策是源 

於一種流行的錯誤觀念，認爲存儲原子彈最多的國 

家在國際關係上就佔優勢。

八八.所以美國宫方雖曾一度大談原子能用於 

和平的前途無限，可是實際上卻祇從軍事觀點去考 

慮這個問題。美國所以發展生產原子能的工業，唯 

一原因便是要製造原子武器，而不是要滿足和平時 

期的要求。

八九.一九四九年發表的美國原子能委員會芷 

式報吿書曾率直聲明： "原子能委員會現在最注意 

之工作仍爲原子武器之製造及改良”。 該報吿書又 

說：”最新誅針之武器業已加以测驗，成績圓滿，刻 

IE從事進一步之改進與發展中” 14。由此看來，難怪 

美國政府要阻撓取締原子武器，同時對建立有效國 

際管制，保證各國恪遵不得爲軍事目的使用原子能 

的禁令一事暗加破壤了。

九〇 .美國統治階層通遇若干依賴他們的駐聯 

合國代表阗，鼓動他們去通過適合其目的的決讖案。 

這些決議案不但無裨於原子能問題的圓滿解決，實 

際上反而阻礙原子能管制制度的建立。聯合國各機

14見一九四九年一月原子能委員會第五次報吿書。
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關就原子能間題所舉行的封論，就證明美國統治階 

層決不打算放棄用原子能製造原子彈，也無意讓他 

們的原子能工業受國際管制。相反地，美國正在顽 

強執拗，硬要聯合國採用它的原子能管制辦法,想 

把所有其他國家的原子能工業都集中在它的掌握之 

下，而些想占有其他國家所儲存的鈾礦、纟丨:礦等分 

裂性物質。

九一.美國的國際管制方案反映美國統治階層 

的軍事與戰略目的。所以這個方案就在使美國確能 

在原子武器的生產及儲存方面保持優越地位，並以 

阻止合理運用原子能的手段，來維持美國在世界上 

所佔的經濟優勢。這個方案不但沒有提供和平與國 

際安全的保證，實際丄反而不利於其他國家的經濟 

發展，尤以各小國及發展不足的國家爲然，因爲利 

用原子能從事經濟發展一事對它們關係特別重大。

九二 . 按照美國的計劃，世界上一切原子原料 

的資源，所有原子能工廠和有關工業都應由所謂國 

際管制機構接管，這個機構實際上就等於美國主要 

獨占企業指揮之下的超等托辣斯。美國的方案不但 

不限制它生產原子武器，反而會予以鼓勵，美國獨佔 

企業家還可以用管制爲名，藉此干涉他國內政，使這 

些國家的政治、經濟發展受他們本身利益的支配。

九三. 美國政府對原子能管制及利用間題的態 

度已由杜魯門總統在一九玉〇年二月舉行的記者招 

待會上確切說明。他 說 Bamch方案是安當的，無論 

在當時或剛剛擬定的時候都是一樣，以前旣未經修 

改，現在也沒有理由要加以修改。這様美國政府的 

首腦就直截了當地聲明除了 Baruch方案規定的所謂 

管制外，美國對任何種類的原子能管制，都反對採 

用。

九四 . 英聯王國對此事的立場也是一樣，完全 

是和美國一與孔出氣。今天英聯王國代表Sir Glad
wyn Jebb仍舊像平時一樣，扮美國統治階層律師的 

角色，他所吿訴我們的，就是如此。

九五 . 蘇聯爲禁止原子能用於軍事，同時建立 

嚴格管制，以確保禁令之遵行事所提的方案，其基 

本前提和美國的前提不同，而且簡直是完全相反。蘇 

聯方案的目的在保證儘速利用原子能，做爲一種取 

之不盡用之不竭的新能源，來加速發展蘇聯的民族 

經濟。蘇聯對原子能的政策是在增進本國人民的福 

利。蘇聯的管制方案便反映這種政策。

九六.這個方案規定在安全埋事會範圍以內設 

置國際管制委員會，以執行管制原子能誅備之褙施,

並有權對開採原子能原料製造原子材料與原子能的 

各種誅備按期舉行檢査15。

九七 . 蘇聯認爲這個國際管制委_ 會必須具有 

符合管制及檢査之種種目的與要求的廣大權力，俾 

確能建立眞正的國際管制。蘇聯代表團首席代表

Vyshinsky 已經把這些權力列舉出來〔第三二一 

次會議〕。 如果把有關這些權力和國際管制委員會 

工作方法的規定硏究一下，就可以明白，美國和其 

他若干國家代表所說蘇聯的管制方案不夠完善之說 

經不起考驗，而且毫無根據。主張美國管制方案的 

人所以這様說，祇是想貶抑蘇聯方案的價値，同時 

對美國方案的缺點與反動性質，加以掩飾而已。

九八 . 蘇聯政府認爲倘不取締原子武器，任何 

原子能的管制制度都不能實現；紙管制而不取締等 

於毫無意義，而且除了美國之外，沒有一國能得到 

好處。因此蘇聯代表團纔建議〔A / l 6 7(3〕大會就立卽 

起草關於無條件取締原手武器並建立國際管制以確 

保禁令之遵行的公約一事通遇決議，打算不遲於一 

九五一年六月一日把這些公約擬好向安全理事會提 

出。烏克蘭蘇維埃社會主義共和國代表團完全贊助 

這個提案。

九九.英聯王國代表 Sir Gladwyn J e b b 說美國 

和英聯王國政府現在希望就利用原子能及取締原子 

武器問題和我們成立協議，他說這話的诗候，並沒 

有誠意。％ 兩個政府是無意於此的。它們對此問題 

的討論都要千方百計去加以阻止，更不要說通遇公 

約了。

一〇〇 . 烏克蘭蘇維埃社會主義共和國代表M 
不相信八國決讖案草案〔A /l< 56 8 及 Ccht」〕會 像 Sir 

Gladwyn Jebb 今天所說，使我們較爲接近原子能問 

題的圓滿解決辦法。反過來說,這個草案的目的，顯 

然祇在分散大家的注意力，使他們不去注意全世界 

五萬萬以上斯德哥爾摩呼籲書簽署人所要求的取締 

原子武器一事。這個草案是一種策略，想把取締原 

子武器問題至少擱置一年，好讓美國和它的夥伴自 

由擴充原子弾的生產，因爲那班軍事冒險家和戰販 

們越來越倚重原子彈了。

一〇一 . 鳥克蘭蘇維埃社會主義共和國代表M 
所以投禀反對八國決議案草案，並贊助蘇聯代表画 

所提的決議案草案，理由就在此。

一〇二 . Mn K ISELEV  ( 白俄羅斯蘇維埃社會 

，義共和國 ) ： 大會業a 開始討論我們這時代裏一

15參閱原子能姿員會正式紀錄，第三年，特飩補編，英
文本第二十三頁。
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個最關重要的問題, 這個間題使世界上每一個人，每 

一個國家都非常焦急，這就是取締原子武器，並建 

立原子能國際管制的問題。我們都知道這問題並不 

是新近發生的。每一個思想淸楚的人都明白，截至 

現在爲止，聯合國對一九四六年一月二十四日關於 

取締原子武器的決讅案一(一)及一九四六年十二月 

十四日關於建立國際管制的決議案四一(一），簡直 

是一點也沒有去執行。

一〇三 . 大家自然要問，爲什麼至今一點事也 

沒有做，究竟是誰的過失。直截了當地說，這當然 

是美國和英聯王國政府的錯。本人會舉出事實與文 

證來證實這種說法。

一 ◦ 四.我們要指控美國和英聯王國政府在過 

去五年內一貫頑強阻撓，妨礙聯合國就取締原子武 

器和爲保證遵行禁令所必需的管制問題達成協議。 

它們企圖藉管制必先於取綿的空談來掩飾不同意取 

締原子武器的事實。屯們不斷地高談AchesmvBarach- 
Lilienthal方案，無意加以放棄，而可能使人對此問 

題的解決産生希望的新觀念，則從未發表過一個。

一◦ 五.美國統治階層假装贊成取締原子武  

器，實際J 卻顽強執拗地加以反對。然而世界上的 

人民卻在高呼要立卽取締原子武器。在全世界各國， 

保衞和平運動每天都有成千累萬的人參加。他們要 

求無條件取締原子武器，因爲這是一種威嚇他人與 

集體毀滅的武器。他們要求建立嚴格的國際管制/以 

確保原子武器禁令之遵行，並且認爲，第一個使用 

原子武器來對付任何國家的政府就等於犯了危害人 

類罪，就應當視爲戰犯。

一〇六.可是這還不能阻止那班嗜血好殺的原 

子戰爭擁議考，他們所說的話公然是野蠻人類與戰 

販的語言。就這方面說，國防資源委員會主席Mr. 
Symington 於一九四九年十月十八日在美國衆議院 

軍事委員會所作的陳述眞値得注目。他說第二次世 

界大戰時，平民傷亡熏大，尤以原子彈擲落廣島與 

長崎時爲然，他還說：”有一次總統曾對我說，他認 

爲此物〔原子彈〕使美國少傷亡二十五萬人……將來 

平民如果要被屠殺，我就寧願他們的平民死，而不 

願我們的平民死……以前我從未想到軍事問題乃是 

戰爭道德的問題”。他的結論說，戰爭道德是國務院 

的事，並非軍政事項。這話說得再明白也沒有了。

一〇七 . Mr. Symington就這樣公然主張使用原 

子武器，認爲完全正常。實際上他對人家談論倫理 

道徳頗感驚奇。他全然不解全世界億萬人民何以竟 

會怒氣塡膺，抗議這種凶殘言論，何以還要將那班 

夢想使用原子弾與氫氣彈想把千萬市鎭億萬人民化 

爲灰燼的戰販們加以膺懲，認爲眞是奇怪。

一〇八.如果以爲 Mr. Symington是 例 外 那  

就錯了。他並不是例外，美國和英聯王國的反動人 

士裏面還有許許多多的Symington, —九五O 年九月 

十二日的華盛頓郵報曾載有Senator Stennis的言論， 

大意是說，美國已有製就的原手彈四百五十個，或 

許還多，足夠在蘇聯的每一個大城市投彈五十枚之 

用。适就是 Senator Stennis 的幻夢。

一〇九.這種言論一定可以使所有的人都完全 

明白，那班想用原子彈來促進帝國計劃的人並沒有 

承認他們所採威脅恐嚇政策的失敗。現在他們還是 

想用仇視的宣傳來製造恐惯。

一一〇 . 大家都知道，蘇聯在難以相信的短促 

期間內學會了原子能生產的祕密，因此美國在這方 

面的獨佔便吿終止。雖然如此，那些戰販們還是繼 

續新戰爭的宣树並鼓動軍備競爭，原子彈的製造也 

包括在內。他們危言恐嚇要把原子彈像”暴雨”似的 

投向其他國家的人民。

—--一 . 這種吃人學說居然在美國找到一個理 

論家，就是主張在未來戰爭中使用原子彈的哥侖比 

亞大學教授Theodor Rosebury其人。他在所著”和 

平乎？災戾乎？” 那本書裏一一美國出版'一一曾經 

說過：一個人死得容易或死得痛苦，並沒有什麼差 

別，因爲舞果總是一様，並且還說： ”人之死並沒 

有程度深淺之分” lfi。他於是就得到下述結論：”據 

我的意見，如果把生物細菌戰術一一或任何其他武 

器或戰術一̂一特別提出，指爲格外”可怖”或考”特別 

違反，，道義云云，旣無禆益，更乏根據”17。

一 一 二 . 原子帝國主義的智識走狗們這樣地機 

心運智，搬弄末技，顯然是宣吿資本主義制度道德 

隊落，腐敗不堪的進一步證明。

—— 三 . 由此看來，難怪 Senator Mundt 要在 

—九五◦年四月二十五日 Elizabeth Carteret Hotel 的 

宴會席上演講，促請美國人民用原子彈屠殺全世界 

了。他 說 "戰爭是必定來臨的，一旦戰爭來臨，美 

國就必須投擲相當數量的原子彈，來毀掉目標所在 

的國家”。

一一四.本人可以舉出成千成百的這類凶殘言 

論，不過適纔所述的事例已經足以令人推得適當結

論了。

一一■五.杜魯門總統與美國政策的一般侵略趨 

勢採取同一步伐，也一再聲言，必要時將毫不遲疑 

地使用原子彈。

10參 閱 Ras(、bm*y ,  T herxlor所著 ‘‘和个乎？災戾手?”細:約） 
'■ T o r o n to ^偷 敦 M cG raw -H ill書局，一九四九年版，第 

巧一七五頁。

1 7同七，笫一八一頁。
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一一六.英美集團對此問題的態度是取決於美 

國和英聯王國統治階層的一般侵略政策。它們從事 

劇烈的宣傅運動，已有好幾年，爲的是左右世界輿 

論，使之傾向新戰爭，它們不但不讓這種宣傳和原 

子弾威脅消沈下去，反而利用一切藉口去加意宣揚， 

其用心完全在替連同原子弾製造在內的瘋f t 軍備競 

爭辯護。

一一七 . 依照經濟學家的計算，美國已經投資 

四十五萬萬美元，製造原子武器，而氫氣彈的工程 

則年耗十萬萬美元以J:。
一一八.美國原子能委員會主席  Gordon Dean 

曾發表一件聲明，也許値得注意。新聞記者們曾經 

問他，是否把大部伢時間與心力，用在製造原子彈， 

然後向他人投挪；他回答說，他可以率直地講，目 

前的主要工作是將原子能變爲武器，而且要用更快 

的速率來製造。他的答覆是明顯的：原子彈的生産 

必須加速並予以擴大。

一一九 . 由於集體毀滅工具的生產，美國獨佔 

企業家已經越變越肥 ,所獲利潤|早已達到億兆美元。 

報界造謠生事，揚言爲美國國防訐，必須採取特別 

措施，並目.描寫原子弾可能造成的恐怖混亂局面來 

驚嚇大衆。

—•二〇 •. Morgan  ̂du Pont, Mellon 和其他各大財 

圑的代表們—— 美國原子能的眞正主宰一：正在進 

行瘋狂的軍備競爭，同時盡力阻 Ih；使用原子能於和 

平用途。可是他們又要蒙蔽輿論，不讓人家知道利 

用原子能於和平用途的硏究工作是被蓄意破壤，紙 

想諉過於各種外在的情形, 來解释這種硏究工作極 

不圓滿的情形。

一二一 . 爲了這個目的，他們僱聘了若干科學 

家，费了很大的功夫去證明，美國在原子能和平用 

途方面之一無所成本是極其自然的事，然而一切集 

體毀滅原子武器的生産卻又進展。依照 Professor 
Hafstad 的意思，在一二十年內原子能還不會用於民 

用事業。 ’
一二二. 爲和平目的使用原子能困難重重的說 

法已經被美國著名科學家及原子彈發明人之一的 

Mr. Philip Morrison推翻，他現在已經挺身而出，主 

張取締這種武器。他曾促請大規模硏究如何利用原 

子能來產生光與熱。他曾經寫過： ”解決此問題並 

不容易，不過比製造氫氣彈卻容易得多，而且有用 

得多 '
一二三. 其他科學家卻從事各式各樣的虛僞計 

算，要想證明爲和平目的使用原子能不合常理而且 

無利可圖。支持這種說法的人常常是說美國有的是 

7匕、煤、油等等資源，用不着新式的能。因此把納税

人錢包裏的億兆金元糜费於集體毀滅武器的發明倒 

比使用原子能於和平工業來得更合理，更有利可

圖o
一二四. 美國獨佔企業家的私心詭計巳經由 

Vandenberg和 McMahon兩參議員表達出來。據美 

國 雜 誌 的 報 導 5 他們曾經說過，廉價能力 

來源的原子能問世後，所有鐵路和煤礦公司的股票 

都會跌落；保險公司都會破產，普遍的經濟混亂必 

將接踵而來o 由此可見，美國獨佔企業家之反對爲 

和平目的使用原子能，其主要原因之一是他們從煤、 

煉油和電力工業中取得龐大的利潤，認爲原子能是 

這些現有工業不宜有的競爭者。所以美國獨佔企業 

家正在竭盡力量阻止爲和平經濟目的使用原子能。

一二五 . 蘇聯政府表現人民的意志，一向就主 

張，現在仍然主張無條件取締原子武器，並贊成建 

立嚴格而有效的國際管制，來保證原子能不用於軍 

事目的。

一二六. 原子能的發現一一這是我們這時代中

最偉大的科學發現之--------- 大大地增加了擴充人類

生產力及促進人民福利的機會；決不可把它用於破 

壞或集體屠殺。原子能必須百分之百地用於和平建 

設工作。蘇聯的科學家晝夜硏究原子能和平用途的 

問題，B 經獲得相當結果。我們在和平方面之需要 

原子能，就像人類需要空氣、食物和水一樣。

一二七 . 我們的—個科學家 Professor Golubtsov 
• 曾在1 卩平與能”那一篇文章裏說，蘇聯科學家已經

發現各種專門方法及其他技術方面的可能性，可以 

把原子能直接變爲熱與電，去充和平用途，並目.說 

蘇聯科學界在原手能方面的成就，遠在外國科皋界 

之J o
一二八. 這就證明了 Mr. Vyshinsky在大會第 

四屆會的言論19,他說蘇聯正利用原子能去完成和平 

建誅的偉大工作，去灌漑沙漠,去把人跡不到之區劃 

出新生的途徑。美國報界曾企圖删除歪曲這種言論。 

甚至到了今天，英聯王國代表Sir Gladwyn Jebb還 

想在大會裏加以諷刺。此舉眛然不智，與事實也不 

相符，因爲他是發言反對爲和平目的使用原子能 

的。

一二九 . 由此看來，主張使用原子弾的人都畏 

懼眞情實話，卽使在科學方面，也是如此。若干外 

國科學家曾說，有些外交家也說，利用原子能從事

18參搏一九四七年五月三日Collier’s 所載Robert de Vore 
撰 “黄金# 代之津梁” 一文。

1 9見大會正式紀錄，第四屆會，專設政治委員會，第三 
■ 十三次會議o
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和平生產並不合算，這是絕對不確的。這些話的目 

的，無非是要使人家相信非備戰不可，並藉此替加 

緊製造超等炸彈一事辯譲而已。這就說明他們是想 

破壤由於蘇聯科學每一部門都獲得成功而產生的印

象。

一三o . 美國、英聯王國、法蘭西、加拿大和其 

他國家的代表們時常發表公開言論，說關係重大的 

原子能問題談判所以決裂,貴任全在蘇聯代表團，他 

們說蘇聯代表圑的管制方案* 是紙上空談。他們誹 

謗地說，蘇聯政府紙關心自己的主權，凡是可能懷 

犯本身無限主權的任何措施都拒不接受。他們還說， 

美國如果對這種紙面的保證有了信心，其安全就會 

大受危害。如果沒有嚴格的國際管制制度，僅僅是 

一個取締原子武器的公約會給人民一種錯誤的安全 

感。

一三一 . 昨天蘇聯代表撕首席代表Mr. Vyshin
sky 曾在他詳盡的演辭內〔第三二一次會饑〕，對我 

們當前的間題作過透徹精細的分析。他充分地答覆 

了旁人加於蘇聯的種種指控。因此本人就無須熏複 

也無須再行詳論。

一三二 . 在我們目前的是澳大刺亞、加拿大、厄 

瓜多、法蘭西、荷蘭、土耳其、英聯王國和美國所提的 

決讖案草案〔A/16 6 8及 Corr.l〕，主張誅魔由十二 

國代表組成的委員會，就原子能間題擬具提案向大 

會第六屆會提出。

一三三 . 這個草案的提案國顯然相信，把原子 

能委員會與常規軍備委員會合倂 , 就可以解決原子 

能問題。這個決議案草案是一種保險辦法，目的在 

防A 通過蘇聯代表_主張擬具無條件取締原子武器 

並建立嚴格國際管制，以確保禁令之遵行的提案。各 

提案人並不俺重人民的擁議，其設計用心，全是着 

眼於原子彈，並且是從使用原子能濫肆破壤，屠殺 

億萬人民一點出發。

一三四 . 凡是;世界上誠篤之士，沒有一個會否 

認，我們現在所討論的P避題—— 取締原子武器並建 

立嚴格國際管制）以保證無條件澈底遵行禁令_-一 

對和平與安全之維持，各國友誼之發展與增強，各 

國解決國際爭端诗之合作，都有莫大的關係。

一三五. 蘇聯代表團所提關於立卽擬具無條件 

取締原子武器公約，同時建立嚴格國際管制的提案 

〔A /1 6 7 6〕已經獲得各國億萬和平人士的熱衷擁護。 

原子武器是一種侵略武器，並且是一種集體破壤、屠 

殺平民、不合人道的工具，愛好和平的人民決不能 

聽任旁人以使用原子彈來威脅。

一三六. 我們顧念聯合國的目標與宗旨以及我 

們所代表人民的意志，必須於最後通過決議案，令 

原子能委員會恢復工作，並立卽進行草擬無條件取 

締原子武器及國際管制原子能兩公約的草案，兩公 

約應同時簽訂、生效。各草案務須不遲於一九五〇 

年六月一日提交安全理事會。

一三七 . 我們通過這個決議，就可以把這種可 

怕的武器從殘暴的原子戰爭擁議者手裏奪取過來。 

我們可以解救人類,使他們不受集體毀滅的恐懼，並 

且可以粉碎戰販們的計謀。

一三八. 白俄羅斯社會主義共和國代表團促請 

在座的各代表團通過蘇聯所提的決議案草案。

一三九 . 主席 :名單上各發言人灼已發言完畢。 

如果無人發言，卽進行表決。

—四〇 . 大會案前共有決議案草案兩件，第一 

件〔A / l 66 8及 Corn 1〕是澳大利亞、加拿大、厄瓜多、 

法蘭西、荷蘭、土耳其、英聯王國及美國所提。第二 

件 〔A/1676〕是蘇聯所提。

一四一 . 茲將第一件決議案草案〔A/16 6 8及 

Coml〕付表決。智利代表間請求以唱名方式表決。

以唱名方式表決。

主虑柚籤拈定由南斯拉夫開始依次投禀。

贊成者：阿富汗、阿根廷、澳大利亞、比利時、玻 

利維亜、巴西、緬甸、加拿大、智利、中國、哥侖比亜、 

古巴、丹麥、多明尼加共和國、讴瓜多、埃及、薩爾瓦 

多、阿比西尼亞、法蘭西、希臘、瓜地馬拉、冰島、印 

度、伊朗、伊拉克、以色列、黎巴嫩、利比里亜、墨西 

哥、荷蘭、紐西蘭、尼加拉瓜、那威、巴拿馬、巴拉圭、 

菲律賓、蘇地亞拉伯、瑞典、敍利亞、泰國、土耳其、南 

非聯邦、大不列顚及北愛爾蘭聯合王國、美利堅合衆 

國、鳥拉圭、委內瑞拉、葉門。

反對者：白俄羅斯蘇維埃社會主義共和國、捷 

克斯洛伐克、波蘭、鳥克蘭蘇維埃社會主義共和國、 

蘇維埃社會主義共和國聯盟。

棄權者：南斯拉夫、印度尼西亞、巴基斯坦。

該決議案草案以四十七票對五禀通過，棄權者

一四二，主席：茲將蘇聯所提決議案草案〔八/  
1676〕付表決。

該決議案草案以三十二票對五票遭否決，棄權 

者十六。

(午後五時二十五分散會。）


